

THÈME III

Chapitre 2. HUMANISME, RÉFORMES ET CONFLITS RELIGIEUX

Apports pour une Mise en partage :

Un goût nouveau pour la science (XVI^e siècle)

Au XVI^e siècle, l'imprimerie, mise au point par l'Allemand Gutenberg, rend les livres accessibles et bon marché. Des humanistes se forment ; ils développent leurs connaissances intellectuelles et améliorent lentement et prudemment les recherches scientifiques. Les mentalités peinent à évoluer et les savants manquent de moyens et d'instruments de calcul et d'observation.

La science change la vision du monde (XVII^e siècle)

Au XVII^e siècle, les savants commencent à adopter une démarche réellement scientifique.

De nouveaux instruments de mesure apparaissent : microscope, lunette astronomique, baromètre, thermomètre...

A partir de 1650, ils bénéficient de l'aide des rois et des gouvernements.

La compréhension de l'univers et de l'homme fait à cette époque des progrès considérables : exemples de Galilée, de Newton ou de Harvey...

A la fin du XVII^e siècle, l'esprit critique gagne de nouveaux domaines, notamment dans la politique et la religion.

THÈME III

Chapitre 2. HUMANISME, RÉFORMES ET CONFLITS RELIGIEUX

Apports pour une Mise en partage :

Les réformes protestantes

L'Eglise catholique est très critiquée au début du XVI^e siècle.

En 1517, le moine allemand Luther dénonce la vente des indulgences par le pape.

En 1520, Martin Luther rompt radicalement avec l'Eglise catholique et fonde l'Eglise luthérienne.

A la suite de Luther, d'autres églises protestantes se forment. Le français Jean Calvin s'installe à Genève où il crée une Eglise plus sévère que celle de Luther.

En Angleterre, le roi Henri VIII rompt aussi avec le pape et se proclame chef de l'Eglise anglicane.

Catholiques et protestants s'affrontent

L'Eglise catholique réagit face à la montée du protestantisme. On crée l'ordre des Jésuites en 1537.

Le concile de Trente (1545-1561) rappelle fermement les principes du catholicisme. Un Index est publié mettant la liste de livres condamnés par l'Eglise catholique.

Au XVI^e siècle, des guerres de religion opposent les souverains catholiques aux protestants dans l'Empire allemand, en France et dans les Pays Bas espagnols.

Entre 1618 et 1648, c'est la guerre Trente Ans entre les Etats catholiques et protestants du Saint-Empire.

L'Europe est désormais partagée.